

6867

C I E N C I A S

SOBRE LA FILOSOFIA DE LA EXISTENCIA DE KARL JASPER

por GERHARD KRÜGER

De la Universidad de Heidelberg

Lo mismo que Heidegger considera Jaspers el ser del hombre como existencia histórica, como empresa de aventura, como cosa pura y simplemente de riesgo, en que toda medida, toda norma para nosotros determinante, depende la humana decisión que debe concretarse en el lastimado estado de ánimo de la angustia. Mas como para él la decisión sobre el sentido normativo de la vida nos remite a la experiencia de la razón del mundo, se trata al mismo tiempo en su filosofía —a diferencia de la de Heidegger— de aquellos contenidos de la vida que han sido tema de la religión para los hombres de todos los tiempos. La histórica cuestionabilidad de todas las convicciones humanas lleva a Heidegger a la consecuencia —conscientemente abierta— de que carece ya de sentido buscar una divina razón del mundo y su normatividad para nosotros. Para él es el propio ser para lo suyo, como existencia entregada al no ser, el fundamento de la verdad (1). Jaspers, por el contrario, se atiene positivamente a que el ser humano como tal ser humano, si no ha de caer abatido por la desesperación, presupone, aunque no quiera reconocerlo, un ser divino y eterno; atende toda problemática existencia histórica, incluso afirma que la verdadera existencia humana sólo es sencillamente posible "en la fe" en Dios, refiriéndose al hecho de que la ilustrada negación de Dios, aun donde es radical, como en Nietzsche, por ejemplo, no se atinge sin el ser absoluto y eterno, que busca entonces fúlamente dentro del mundo en el supercampe, en el progreso cultural o en la conciencia pura.

Pero no puede impensarse esa soberana espontaneidad que sea posible un humano ser rico de sentidos pueda verme "postergado"; debo ser "regalado" por algo, precisamente mi libertad más entrañable, miyo mío, la experimento como "trascendentemente dada", es decir, dada por una razón allende mi mismo que en el lejano de la religión se llama Dios. Ahora bien, Jaspers no pretende aquí aducir pruebas de la existencia de Dios: sólo quiere demostrar que Dios, o algo que ocupe su lugar, es creído siempre factualmente como condición de la posibilidad de la existencia, lo que

necesariamente hoy que reconoce en virtud de la "elucidación" filosófica de la existencia cabalmente. Esta premisa es tan cierta y tan real como la existencia misma.

Por el lado católico del pensamiento moderno y su apogeo (2), frente al nihilismo que Nietzsche fue el primero en proclamar, resalta, pues, Jaspers a la teología metafísica con cuya negación el pensamiento moderno había empezado. Mas no lo hace con el sentido de la filosofía antigua, ni aquella de la filosofía cristiana, sino siempre sobre la base de la Ilustración moderna. Se critica del solitario "hacerse a sí mismo" del pensamiento moderno no abandona el terreno de ese pensamiento. Afirma Jaspers que la fe en Dios sólo podrá ser auténtica y verdadera si incluye la revolucionaria idea en Dios que agita al hombre moderno. Como los filósofos de la Ilustración de los siglos XVII y XVIII, que en lo esencial se mantenían en la discrepancia y la disputa sobre la realidad de Dios, con lo que puede decirse que aún reina en él, Jaspers, que de nuevo cree, resiste del innegable impulso del mal en el mundo (de la falta de justicia en el acercar del mundo y de lo problemático de la dicha terrenal) el impulso de su rebeldía y su obstinación frente a Dios. Por eso enseña que la relación sin veladuras, la auténtica relación entre la existencia y Dios es esencialmente duplice: es siempre rebelde y contra el silencio tiempo, es un caer y levantarse, es un vivir "bajo la ley del día" y en la "pasión de la noche", es la búsqueda del Dijo uno y la polilírica multiplicidad de los modos como imaginan a Dios los hombres. Para Jaspers la existencia de Dios es la condición del ser del hombre, pero al mismo tiempo se atiene a la soberana libertad humana, por lo que debe contar, lo mismo que Heidegger, con que los hombres tengan ideas de Dios muy distintas, histórica y aventuradamente formuladas, entre las cuales el individuo sólo puede tomar una decisión y consumarla en el estado de ánimo de la angustia. Con lo que se mantiene también aquí la realidad de que el hombre es quien se hace a sí mismo posible el ser de hombre, se mantiene la realidad de que, en el sentido de Heidegger, "vive". Con el concepto de la existencia, tanto Heidegger co-

(1) Sobre el sentido experimentalista en el pensamiento de Heidegger después de "Sein und Zeit", vé. G. Krüger, "Marie Heidegger und der 'Humanismus'", Theol., Bandholz, Nür. Folia, 1972, 1973.

N. de la R. (2) Una glosa empleada en la terminología filosófica para designar la actitud de renuncia ante "lo desamado", "lo sin vida", "lo que no tiene objeto".

Sobre la filosofía de la existencia de Karl Jaspers [artículo]

Gerhard Krüger.

Libros y documentos

AUTORÍA

Krüger, Gerhard

FECHA DE PUBLICACIÓN

1964

FORMATO

Artículo

DATOS DE PUBLICACIÓN

Sobre la filosofía de la existencia de Karl Jaspers [artículo] Gerhard Krüger.

FUENTE DE INFORMACIÓN

[Biblioteca Nacional Digital](#)

INSTITUCIÓN

[Biblioteca Nacional](#)

UBICACIÓN

[Avenida Libertador Bernardo O'Higgins 651, Santiago, Región Metropolitana, Chile](#)